

## RÉSUMÉS

Joan Casanovas. *Esclavage, le mouvement ouvrier et le colonialisme espagnol à Cuba, 1850–1898.*

La société coloniale cubaine du dix-neuvième siècle était en partie fondée sur l'esclavage et divisait nettement ses habitants selon leur race et leur groupe ethnique. Ces divisions sociales étaient très intenses et affectaient profondément le développement du mouvement ouvrier dès sa fondation vers la fin des années 1850. Les divisions raciales et ethniques plaçaient les diverses classes populaires à des rangs si différents qu'elles ne réussirent à commencer à se mobiliser et s'organiser en tant que groupe ouvrier aux intérêts communs que dans les vingt dernières années du dix-neuvième siècle. Bien que dans les années 1880 et 1890 seulement une partie des ouvriers urbains appartenait à des groupes ouvriers, ces organisations devinrent petit à petit une force politique et sociale importante.

Antony Taylor. “*Voleurs de terrains communaux*”, “*attrapeurs de terrains*”, et “*constructeurs de mauvaises bâtisses*”: *Espaces, radicalisme populaire et politique d'accès public à Londres, 1848–1880.*

Cet article place la campagne pour les droits à l'accès public de Londres en contexte. Il donne une analyse structurelle de l'importance des espaces publics dans le radicalisme métropolitain, et en faisant ceci explore les suppositions existantes sur les différents usages d'un tel espace dans un cadre provincial et métropolitain. Il se concentre surtout sur l'opposition aux restrictions aux droits de réunions publiques à Hyde Park en 1855 et 1866–1867, mais il établit aussi la tardive opposition radicale aux clôtures des champs communs aux limites de Londres et à Epping Forest dans l'Essex. En particulier il s'engage dans les débats récents sur la transmission du chartisme et la composition politique du libéralisme dans une tentative pour expliquer la persistance d'une tradition indépendante de radicalisme politique avec participation des masses dans la capitale. Il cherche aussi des explications à la faiblesse du libéralisme conventionnel à Londres dans les débats soulevés par le mouvement des espaces libres lui-même.

Lyman L. Johnson. *La compétition de l'esclavage et de la main-d'oeuvre libre dans la production artisanale: Buenos Aires, 1770–1815.*

Entre 1770 et 1815 la population de Buenos Aires doubla presque. Malgré cette croissance impressionnante, la ville et son arrière-pays souffraient d'un manque de main-d'oeuvre chronique. Les efforts faits pour élargir la production artisanale étaient minés par les niveaux de salaires élevés qui en résultaient. Des problèmes semblables affectèrent la campagne où les esclaves et le travail forcé des Indiens et des détenus ne réussissaient pas à subvenir aux besoins agricoles. Ce document examine la compétition parmi ces formes de main-d'oeuvre. Les facteurs économiques, sociaux et culturels qui aidèrent à déterminer la répartition des types de main-d'oeuvre y sont aussi analysés. Finalement puisque un grand nombre

*International Review of Social History* 40 (1995), pp. 513–514

d'esclaves et de travailleurs indiens gagnaient leur liberté et entraient dans le marché du travail chaque année, les facteurs économiques et culturels qui facilitèrent ce mouvement y sont aussi examinés.

Traduction: *Maryse Sportouch*